

---

## Recomendaciones a la Unión Europea – septiembre 2024

En 2023 Global Witness documentó 196 asesinatos de personas defensoras de la tierra y el medioambiente. No obstante, como se detalla en este informe, las agresiones contra las personas defensoras también incluyen desapariciones forzadas, detenciones ilegales violentas, hostigamiento judicial y una ampliación de las facultades policiales para reprimir las protestas pacíficas.

Los métodos de represalia, que no dejan de aumentar, obligan a comunidades enteras a guardar silencio. Los asesinatos y la intimidación violenta a menudo no se denuncian y quedan sin castigo. La verdad se oculta o se acalla. Y esta es una coyuntura común a todas las regiones del mundo. La Unión Europea (UE) tiene un papel fundamental que desempeñar para sacar a la luz estas perversas violaciones y proteger a las personas defensoras de las amenazas a las que se enfrentan.

### Recomendaciones a la Unión Europea

La Unión Europea y sus Estados miembros están en una posición idónea para proteger a las personas defensoras de la tierra y el medioambiente de la UE y de todo el mundo.

Por ello, resulta vital que adopten las siguientes medidas:

#### **1. Utilizar las políticas y la nueva legislación de la UE para proteger a las personas defensoras**

La UE debe:

- Colaborar con los Gobiernos de todo el mundo para reforzar los marcos jurídicos que protegen a las personas defensoras de la tierra y el medioambiente y garantizar que se investigue y procese a quien sea responsable de las agresiones
- Utilizar sus mecanismos de diplomacia para incidir en los Gobiernos de todo el mundo a fin de que protejan a las personas defensoras de la tierra y el medioambiente, establezcan mecanismos para protegerlas e investiguen y procesen a quien sea responsable de las agresiones contra ellas, así como hacer uso de sus asociaciones y acuerdos comerciales para reivindicar los derechos humanos y la seguridad de las personas defensoras de la tierra y el

medioambiente, adoptando las medidas oportunas en caso de violación de los derechos humanos

- Aprovechar sus delegaciones de la UE en todo el mundo para supervisar las violaciones de derechos humanos y los daños ambientales, incluidas las agresiones a las personas defensoras de la tierra y el medioambiente, y poner de relieve estas cuestiones en sus interacciones con los Gobiernos nacionales y locales

Los Estados miembros de la UE deben:

- Abordar el alarmante aumento de la criminalización de quienes trabajan en defensa del clima y el medioambiente en la UE mediante el reconocimiento y el respeto de los derechos fundamentales de estas personas, incluidos sus derechos a la libertad de expresión, asociación y reunión pacífica
- Asegurarse de que las leyes y normativas nacionales que regulan las actividades de las personas defensoras se ajusten a las normas internacionales en materia de derechos humanos, en particular garantizando que no se persiga específicamente a quienes trabajan en defensa del clima y el medioambiente y absteniéndose de castigar sus actividades con penas, sanciones y detenciones desproporcionadas

### **1.1 Directiva sobre diligencia debida de las empresas en materia de sostenibilidad**

En mayo de 2024, la UE adoptó una legislación histórica sobre la responsabilidad corporativa. La directiva sobre diligencia debida de las empresas en materia de sostenibilidad obliga a las grandes empresas que operan en la UE a aplicar medidas de diligencia debida en materia de derechos humanos y medioambiente a lo largo de su cadena mundial de suministro.

Además, otorga a comunidades y activistas el derecho a presentar denuncias y demandar ante los tribunales de la UE a las empresas que causen daños y perjuicios a las personas o al planeta. Asimismo, esta legislación ofrece a las comunidades y personas defensoras herramientas que podrían utilizarse para protegerlas y empoderarlas.

Para contribuir al éxito de esta legislación, los Estados miembros de la UE deben:

- Transponer la directiva en un plazo de dos años y reforzar todas las secciones que son poco ambiciosas de las siguientes maneras:
  - Ampliando el ámbito de aplicación para que incluya a otras empresas, como las del sector financiero
  - Mejorando el acceso de las personas defensoras a la justicia
  - Promoviendo un enfoque coherente de la diligencia debida en las fases posteriores de la cadena

- Garantizando que los instrumentos jurídicos como la colaboración con las partes interesadas, los mecanismos de reclamación y la responsabilidad civil se apliquen de manera firme y ambiciosa para que las comunidades y personas defensoras afectadas puedan reivindicar sus derechos y garantizar su seguridad
- Asegurarse de que la directiva sobre diligencia debida de las empresas en materia de sostenibilidad aborde expresamente los derechos y la seguridad de los pueblos indígenas — que representaron prácticamente la mitad de los homicidios de 2023—, incluido el derecho al consentimiento libre, previo e informado
- Dotar de recursos y competencias suficientes a las autoridades nacionales de supervisión encargadas de vigilar el cumplimiento de la directiva
- Garantizar que dichas autoridades impongan sanciones económicas a las empresas declaradas culpables de conducta indebida y exijan el pago de indemnizaciones a las comunidades afectadas
- Supervisar rigurosamente los planes de transición climática, reconociendo la responsabilidad de las empresas de reducir su impacto en el cambio climático, en consonancia con los objetivos del Acuerdo de París

La Comisión Europea también debe proporcionar directrices sobre cómo las partes interesadas —en particular las personas defensoras y las comunidades directamente afectadas— pueden participar de manera significativa en el proceso de diligencia debida.

## **1.2 Reglamento relativo a los productos libres de deforestación**

En junio de 2023 entró en vigor el Reglamento relativo a los productos libres de deforestación de la UE (2023/1115), que prohíbe la introducción en el mercado de la UE de madera, caucho, ganado, cacao, café, palma aceitera y soja, así como los productos derivados de cada una de estas materias primas, si han contribuido a la deforestación y la degradación forestal o se han producido ilegalmente.

Este reglamento exige a operadores y comerciantes que realicen comprobaciones de diligencia debida y presenten coordenadas de geolocalización que vinculen toda materia prima al terreno en que se ha producido. Asimismo, obliga a operadores y comerciantes a cumplir la legislación del país en el que operan, en particular la relativa a:

- Derechos de uso del suelo y derechos laborales
- Derechos de terceros
- Derechos humanos protegidos en virtud del Derecho internacional
- El principio de consentimiento libre, previo e informado, según lo contemplado en la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas

En este contexto, resulta crucial:

- Que los Estados miembros de la UE garanticen una rápida aplicación del Reglamento relativo a los productos libres de deforestación de conformidad con las disposiciones establecidas en él
- Que los Estados miembros de la UE asignen suficientes recursos a las autoridades competentes para que realicen los controles necesarios a medida que el reglamento entre en vigor
- Que el cumplimiento de la legislación pertinente se interprete a la luz de los objetivos del reglamento, que tratan de lograr cadenas de suministro libres de deforestación, y que las empresas evalúen los posibles riesgos en materia de legalidad relacionados con los derechos de uso y tenencia de la tierra de los pueblos indígenas, los derechos humanos y las leyes sobre protección del medioambiente
- Que la UE lleve a cabo las evaluaciones indicadas en el texto legislativo, lo que incluye ampliar el ámbito de aplicación para abarcar otras superficies boscosas, otros ecosistemas y otras materias primas y productos, además de evaluar la necesidad de imponer obligaciones específicas a las entidades financieras para que dejen de financiar la deforestación y las violaciones de derechos humanos conexas

## **2. Fomentar el cambio mediante las nuevas asociaciones para la extracción de minerales**

Desde 2021, la UE viene firmando asociaciones estratégicas con países con recursos abundantes para asegurarse el acceso a los minerales necesarios para su transición a las energías renovables. Hasta la fecha, ni la UE ni sus asociados han revelado el contenido de las hojas de ruta de estas asociaciones, que detallan el importantísimo contexto de su futuro funcionamiento.

La UE debe asegurarse de que estos acuerdos comerciales sean más transparentes y garantizar que den prioridad a las cuestiones sociales y ambientales, de modo que la transición a las energías renovables sea justa, sostenible y ética. Así se evitarán violaciones de derechos humanos y la degradación del medioambiente en la búsqueda de minerales esenciales.

Para ello, la UE debe:

- Aplicar salvaguardias estrictas para garantizar que los acuerdos comerciales con los países con recursos abundantes no perpetúen las violaciones de derechos humanos ni la destrucción del medioambiente
- Garantizar la obligatoriedad de cadenas de suministro transparentes para evitar que las comunidades y personas defensoras del medioambiente sufran daños o explotación

- Permitir que las comunidades afectadas y representantes de la sociedad civil examinen la documentación de las asociaciones estratégicas, así como interactuar, en particular, con las comunidades directamente afectadas
- Priorizar las prácticas mineras responsables en las asociaciones estratégicas con países ricos en minerales, como Argentina, la República Democrática del Congo (RDC), Ruanda o Uzbekistán
- Respalda las asociaciones para la extracción de minerales únicamente cuando:
  - Se haya consultado a las comunidades locales, incluidos los pueblos indígenas, y estas hayan dado su consentimiento libre, previo e informado
  - Se respeten los derechos y la seguridad de las comunidades afectadas
  - Se haya realizado una evaluación del impacto ambiental exhaustiva
- Establecer prácticas estrictas de diligencia debida en las cadenas de suministro cuando se abastezca de minerales procedentes de regiones afectadas por conflictos, como la RDC o Myanmar
- Colaborar estrechamente con los Gobiernos locales para erradicar la corrupción y promover prácticas mineras más sostenibles
- Facilitar un acceso justo a los minerales y apoyar las transiciones justas en todo el mundo mediante compromisos concretos para apoyar la creación de valor añadido teniendo en cuenta los deseos y necesidades de las comunidades locales

### **3. Recopilar y publicar datos sobre asesinatos y represalias**

Para poder proteger eficazmente a las personas defensoras, previamente es necesario comprender mejor la escala y la naturaleza de las agresiones que sufren.

Para ello, la UE debe:

- Detectar, documentar y analizar sistemáticamente tanto los asesinatos de personas defensoras de la tierra y el medioambiente como las agresiones sin consecuencias mortales que sufren en la UE y en el extranjero
- Publicar datos oportunos y desglosados que revelen las tendencias, las cuestiones emergentes y las variaciones de las represalias que sufren las personas defensoras, centrándose en la visibilidad de los grupos vulnerables y el reconocimiento del papel de las personas de la sociedad civil que recopilan los datos

- Supervisar las violaciones de derechos humanos y los daños ambientales, incluidas las agresiones a las personas defensoras de la tierra y el medioambiente, y poner de relieve estos abusos ante los Gobiernos nacionales y locales